
立法会十题：在尖沙咀发展露天广场计划  
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

  以下为商务及经济发展局局长刘吴惠兰今日（二月二十三日）在立法会会议

上就冯检基议员的提问的书面答复： 
 
问题： 
 
  就政府计划搬迁位于尖沙咀天星码头对出的巴士总站，以腾出该地段发展一

个露天广场的事宜，政府可否告知本会： 
 
（一）上述发展计划的最新进度为何，以及预计搬迁巴士总站和发展露天广场的

时间表为何； 
 
（二）在拟订上述发展计划时，当局是否已全面和详细咨询各持份者及关注组织

的意见；若然，收集到的主要正反意见为何，以及如何最终达致搬迁巴士总站的

决定；当局在计划和落实搬迁巴士总站的方案时，如何响应公众对保育该巴士总

站作为市民集体回忆和保持该巴士总站作为陆海交通交汇处的重要功能的期望，

以及公众对推广使用渡轮过海以减少红磡海底隧道的交通负荷等诉求；及 
 
（三）鉴于发展露天广场的主要目的在于为本地居民和旅客提供一个新的公共空

间，作为消闲及举办活动之用，而据悉当中涉及的经济利益并不太大，当局会否

考虑以推动保育和纾缓过海隧道交通负荷为政策方向，在搁置搬迁巴士总站的基

础上，重新探讨其它改善该地段的办法，以达致保留市民集体回忆的同时，亦重

新把该处发展成重要的陆海交通交汇处，并增设更多设施（包括单车停泊处等），

以吸引和方便市民使用渡轮过海；若否，原因为何？ 
 
答复： 
 
主席： 
 
  立法会财务委员会二○○五年六月通过拨款兴建「尖沙咀东部的交通接驳系

统」，包括在永安广场毗邻兴建公共运输交汇处，取代现时在尖沙咀天星码头对

开的巴士总站，从而腾出海滨地段发展为露天广场。 
 
  就问题的三个部分，我的回复如下： 
 
（一）搬迁尖沙咀天星码头巴士总站以发展露天广场整个计划的第一部分，即尖

东新公共运输交汇处，已于二○○七年八月完成并启用，目前有两条巴士线已迁



往位于该处的新巴士总站作为终点站。按计划，运输署会因应露天广场发展的进

度，分阶段将使用尖沙咀码头巴士总站的路线迁往新巴士总站，并会继续听取各

界对调迁巴士路线的意见。 
 
  计划的第二部分，是在香港文化中心外兴建新回转处，以便使用尖沙咀码头

巴士总站的大部分巴士线迁往尖东后，仍可继续行经天星码头，乘客可在文化中

心外增设的巴士站步行一至二分钟至天星码头。政府当局现正就回转处工程进行

刊宪程序。 
 
  计划第三部分为兴建露天广场的工程，旅游事务署于二○○八年六月得到立

法会经济发展事务委员会的支持，为露天广场举行公开设计比赛，比赛的评审工

作已经完成，赛果将于稍后公布。 
 
（二）自二○○二年起，我们就搬迁尖沙咀码头巴士总站以发展露天广场的建议，

进行了一连串公众咨询，对象除了市民大众外，还包括其它相关人士及团体，如

公共运输营运商、旅游和酒店业界的代表、区议会以及地区人士等。 
 
  二○○三年二月，油尖旺区议会表示原则上支持迁移尖沙咀码头对出的巴士

总站至尖东，及于原址兴建露天广场的计划。我们于二○○四年四月就尖东新巴

士总站的设计构思咨询区议员，他们亦表示支持。此外，运输署于二○○四至二

○○五年期间就尖沙咀码头的巴士路线调迁计划咨询了油尖旺、九龙城、黄大仙、

观塘及深水埗区议会，他们对计划也没有提出反对。立法会财务委员会得悉咨询

结果后于二○○五年六月通过拨款于尖沙咀东部兴建新公共运输交汇处。 
 
  其后，我们继续透过不同途径与各界人士积极探讨未来广场各种可行的用

途，以及其发展和管理模式。我们于二○○七年五月举办工作坊，让专业团体、

拟建广场邻近的商户、发展商、公共运输营运商、旅游和酒店业界的代表以及油

尖旺区议员等发表及交换意见。我们亦在网上就广场的用途及发展和管理模式进

行了为期三个月的公众咨询。同时间，我们继续接触不同的相关人士和团体，包

括油尖旺区议会、前共建维港委员会辖下海港计划检讨小组委员会和海滨管理模

式专责小组、相关专业团体和旅游业界，听取他们的意见，和讨论发展露天广场

的计划。 
 
  总的来说，大多数收集到的意见，包括油尖旺区议会、旅游业界和前共建维

港委员会辖下的相关小组，均倾向支持露天广场计划。有部分人士对未来露天广

场附近一带的车辆和行人交通安排表示关注。就露天广场发展计划所收集到的意

见，已由独立顾问公司整理和总结，顾问报告已上载于旅游事务署的网页，供公

众参阅。 



 
  就上述回转处工程于二○○九年六月的刊宪期间，政府当局也有收到就露天

广场计划对日后的交通运输安排可能带来影响的反对意见。此外，亦有部分人士

表达了保育尖沙咀码头巴士总站，以保留香港市民集体回忆的意见。考虑到所收

集到的公众意见，政府当局已修订有关工程的计划，并于二○一○年九月就有关

的修订方案咨询油尖旺区议会辖下交通运输委员会（交运会）。在该次交运会会

议上，议员表示非常关注新回转处工程及露天广场计划可能为尖沙咀一带的交通

所带来的影响。交运会建议运输署在保持交通畅顺的前提下，积极研究让全部巴

士路线途经将来建成的回转处，并就巴士路线的调整咨询其它受影响的区议会。

修订方案于二○一○年十月刊宪，我们现正就交运会及修订方案刊宪期间收集到

的意见，考虑进一步的完善措施。 
 
  一直以来，尖沙咀码头一带的海滨地段是海陆交通的交汇处。在露天广场计

划下所兴建的新回转处，将设有巴士和的士站，方便乘客转乘天星小轮，露天广

场和其毗邻的过海渡轮可产生协同效应。广场建成后，该处仍会继续发挥其作为

海陆交通交汇处的重要功能。 
 
  我们规划露天广场其中一个主要原则，就是须原址保留现有的尖沙咀天星码

头、钟楼、五支旗杆和曾灶财先生在码头的墨宝。同时，按照露天广场设计比赛

的准则，广场的设计必须能反映该处的历史，让香港市民的集体回忆得以保留。 
 
（三）发展露天广场，可把附近的景点、文化设施以及活动空间有效连系起来，

加上位列本港十大旅游景点之一的尖沙咀钟楼、迷人的海旁景致及天星小轮等，

未来的露天广场将是本地巿民及旅客汇聚之处，成为富有本土特色及历史意义的

景点和地标。 
 
  我们一直就搬迁尖沙咀码头巴士总站以发展露天广场计划咨询公众，并会继

续与各界人士沟通，以作进一步评估，平衡各界意见，才会落实进行项目。  

完  
 
２０１１年２月２３日（星期三） 
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